

Información facilitada por un ex-combatiente cubano, que marchó voluntario a nuestra guerra. Ha estado condenado a 30 años en el Penal de Santa María; salió de la cárcel en el verano del año pasado.

Dice ser Comandante de un Bat. de Mera del 5.º Cuerpo, que Lister mandaba el 18.º Cuerpo y no ha oído ni sabe quien es Modesto. Mas tarde expresa que estuvo en la 35 Brigada que mandaba el General Walter. Después de algunas aclaramientos se pone en claro que estuvo con Mera en Guadalajara y Teruel. Es muy atrasado políticamente, y da la impresión de no ser anarquista, sino simplemente antifascista.

La conversación mantenida con él tuvo que ser breve, y será ampliada con otra conversación con él.

Puesto en libertad bajo férrea vigilancia ha vivido siempre en Vigo.

Sobre los cambios en el Gobierno franquista. Dice que esto ocurrió dos días antes de embarcar y por eso no conoce bien las opiniones en relación con esto, pero que la impresión general era de gran alegría por la salida de Suñer y de que esto podía ser un acercamiento a las democracias, un alejamiento de la política del Eje, que esto influiría algo para que salieran menos viveres para Alemania y de disminución del peligro de guerra. (Se ve que él no tiene seguridad en sus apreciaciones, pues - continuación, y ante mis preguntas dice: "que también había gente que consideraba que eso no significaba ningún cambio en la política del Gobierno). Todo lo que conoce se refiere a conversaciones y comentarios del pasaje.

Actitud de los españoles ante la guerra. Todo el pueblo español está a favor de los aliados y desea que estos ganen la guerra. Con Alemania solamente están los falangistas "pues más de un 80% de la gente de derechas está contra los alemanes y desea el triunfo aliado.

Dice que en España se sigue con extraordinario interés las noticias de la guerra. Se oyen los partes ruso e inglés a pesar de haber sido requisados todos los aparatos de radio salvo a la gente de derechas. Se admira y quiere mucho al Ejército Rojo por su bravura y su fortaleza y se piensa que es en Rusia donde los alemanes están perdiendo y van a perder la guerra. Todo el mundo confía y tiene seguridad en la victoria de los aliados.

Peligro de guerra. Existe un miedo tremendo a la entrada en la guerra, y se percibe el peligro inmenso que existe de que España sea lanzada a ella a favor del Eje.

Todo el mundo se manifiesta diciendo rotundamente que no irá y no se dejará llevar "y que harán lo que sea necesario para impedirlo". La opinión personal del informante dado el estado de ánimo de la gente es que el pueblo español se sublevaría en caso de entrada en la guerra.

Dice que contra la entrada en la guerra está todo el mundo salvo los falangistas y unos cuantos bandidos más. Han artillado Sierra Carbonera, y construyen aeródromos y pistas en Galicia y el Norte de España.

Segundo Frente. De esto se habla a cada momento en España, la gente no vive ni duerme pensando en la apertura del segundo frente.

Dice que el pueblo se manifiesta quejándose y preguntándose ¿A que escopra Inglaterra para abrir el segundo frente? ¿En que piensa que no lo ha abierto ya? Aun cuando la gente se queja, y cada día con mayor fuerza, por la apertura del segundo frente dice - existe la idea de que Inglaterra y EE.UU. están enviando muchísimo material a la U.Soviética.

El pueblo piensa en sublevarse en cuanto se abra, y existe en mucha gente la ambición y la idea de que será abierto por España. En España - dice - se piensa en que Franco será derrotado antes que Hitler pues ahí el segundo frente y sublevarse los españoles y derrotar a Franco todo será uno.

Sobre la División Azul. Dice que continúan mandando tropas a la D. Azul, pero que no son abilitados más que los oficiales, que el resto, casi todos soldados son voluntarios. No conoce datos concretos.

En España se comenta los peligros que ha sufrido la División Azul y los miles de bajas que ha tenido con gran alegría, pero los españoles - dice - odian a muerte a los divisionarios y no los pueden ver, y lo que desearían es que no volvieran ninguno. Han vuelto bastantes supervivientes casi todos heridos, pero heridos y sanos ninguno quiere volver y dicen que si hubieran sabido lo que les esperaba en Rusia no hubiera ido ninguno.

Envío de trabajadores. Dice que envían muchos civiles a Alemania a trabajar. No conoce cifras pero calcula que han salido más que soldados. Tanto los civiles como los soldados admite que son voluntarios y que lo hacen por el hambre y la miseria que padecen.

Envío de viveros. No conoce datos, pero dice que en calles y cafés en todos los lugares donde se convesa la conversación gira sobre el hambre tan tremenda que hay y que todo se lo llevan los alemanes.

Dice que a los campesinos les roban las cosechas para llevarse a los alemanes, y que no les dejan más que un poco de comida que no les llega ni para comer tres meses, por ejemplo patatas, les han requisado todas y no les dejan más que 40 kilos para todo el año. Las patatas las utilizan para extraerle mediante unos alambiques el alcohol que contienen que se lo envían a los nazis.

Falange y su propaganda. Dice que Falange hace muchísima propaganda a base de carteles pegados en las paredes conminando y coaccionando a todos el mundo. En un cartel se decía "Nuestros camaradas murieron de cara al comunismo mientras vosotros no hacéis más que criticar y sabotear". En otro decían y tu estudiante, que haces por España?

Contradicciones. Falange es odiada por todo el mundo y está completamente desprestigiada. No solo las izquierdas sino el 80% de los españoles de derechas no la pueden ver.

Los altos oficiales del Ejército en una gran parte están contra Falange y los alemanes, contra la entrada en la guerra. Dice que por eso no entró España en la guerra pues Hitler tuvo una conversación con Franco pidiéndole que entrara en la guerra y este le dijo que tenía que consultar antes con sus generales. Tuvo una reunión con ellos y se opuso la mayoría no entrando por eso España en la guerra. Entre los mayores opositores cita Queipo de Llano y Yagüe.

Clero. Entre el clero pobre también hay descontento y no están de acuerdo con los alemanes. Cita el caso de un cura que venía en este barco, "que parecía un comunista por la peste que le echaba contra los alemanes".

"En general dice, contestando a mis preguntas, la inmensa mayoría de los que estuvieron con Franco están hoy contra él".

(No conoce hechos de lucha concretos entre requetés y falangistas).

Situación del pueblo. Dice que es terrible. La gente se muere materialmente de hambre. El racionamiento de hecho no existe pues a veces dan una cosa y hasta los tres meses no vuelven a dar. Un kilo de azúcar dice que vale 35 pts.

Obreros. Estos son los que peor lo pasan pues ganan de ocho a diez pts. y no pueden comer más que un pedacito de pan y dos o tres gajinas. Hay un gran paro, pues salvo las industrias de guerra casi todas están paralizadas como ocurre en Cataluña donde hay un paro terrible.

Hechos de lucha. Obreros. No conoce más que hace tres o cuatro meses en Asturias los mineros no recuerda donde se declararon en huelga por un mayor racionamiento y obtuvieron una victoria completa sin que hubiera una sola detención.

Campesinos. Hay una gran resistencia de los campesinos a las requisas. Ante la requisita de patatas que han hecho los campesinos reducen el área de siembra o plantan patatas para el consumo suyo nada más y el resto con verduras.

Mujeres. Dice que las mujeres son las más valientes y que se ~~han~~ quejan abiertamente en la calle ante los propios falangistas del hambre y la miseria. Dice que la gente ha perdido el miedo y habla y critica al régimen descaradamente.

Sabotaje. En Madrid detuvieron hace unos meses y fusilaron a bastantes personas -se decía que eran comunistas- porque descubrieron los policías en una casa escondidas varias toneladas de trilita y dinamita.

Partidos. Dice que aunque él no conoce a nadie todo el mundo comenta que hay organizaciones secretas, de republicanos y de comunistas, pero fundamentalmente y las más activas las comunistas. Igualmente se dice que están organizadas las J. Socialistas Unificadas.

No ha visto letreros ni pasquines por ningún lado, pero sabe que un cubano recién llegado a España estaba con varios españoles, y les detuvieron con un periódico ilegal llamado "Lando Obrero". No sabe más de esto, pero ha oído que se han repartido en algunos sitios hojas y periódicos comunistas.

La gente lo comenta con admiración y habla muy bien de los comunistas. No conoce nada de Diagoz y Larrañaga.

Solidaridad. Que también ha oído que por todos los sitios estaba organizado el S.R.I. y que ayuda mucho a los presos. La gente quiere mucho a los presos y los ayuda lo que puede a través de sus familiares. Todos los presos -el concretamente- tienen madrinan que les envían tabaco y lo que pueden, y ante mis preguntas

* 3 - ce que esto de los apadrinamientos debe ser una cosa organizada.
Terror. - Dice que continúa el terror y aun se sigue fusilando bastante gente. Han fusilado mas de un millon de personas y dice que hay un millon y medio de presos.

Unidad. - Dice que todas las izquierdas estan muy unidas, porque tienen la dura experiencia de lo que ~~han costado~~ han costado las pugnas y las desuniones. No conoce la politica de U. Nacional. Después de explicarle detalladamente esta de acuerdo y dice que con ella estarían de acuerdo si la conocieran todo lo ^{que} estan contra Franco por uno y otro motivo, es decir el 90% de los españoles.

Salida a la situación. - Dice que la inmensa mayoría del pueblo quiere la República. Al hablarle yo de la monarquía dice que la gente comenta que eso sería mejor que lo que hay, pero que el mismo día que la implantaran empezarian a luchar contra ella, pero lo que el pueblo quiere es la República.

Nota. - Se ampliará y profundizará esta información pues no se ha podido conversar con el informante mas que tres cuartos de hora.

H. 5 - 10 - 42.

MINISTERIO
DE CULTURA

